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　　陈龙飞、杨德麟、王广运三位同学都

曾入选中国测绘学会理事，在本专业领域

有较大影响。

   心系清华  友谊长存

　　年龄到了，我们都毫无愧色地退休了。

毕业 30 周年聚会以后，我们每隔五年的

校庆，就会带着老伴返校聚会，有的同学

是安排好有病的老伴赶来聚会的；有的由

子女或保姆陪同返校；有的是坐着轮椅来

的，还有同学是做完透析赶着返校的。远

在新疆、内蒙、四川、哈尔滨、深圳的同

学也都是一次不落。返校之余，外地同学

又热情作东，邀请同学们到他们那里旅游，

先后组织了上海、苏州、无锡、杭州之旅，

珠海、深圳、澳门、香港之旅，以及哈尔

滨、五大连池、大连、旅顺之旅。

　　我们难忘母校的培育，难忘师长的谆

谆教导，难忘同窗的手足情谊。2004 年

毕业 50 周年之际，全体 1954 届同学送给

母校“自强不息，厚德载物”碑，竖立在

老水利馆前，表达了专科毕业同学的赤子

之心。

自强不息六十载

○单文昌（1954 动力）

　　 在清华求学期间，受到母校“自强

不息，厚德载物”校训的熏陶，这句话成

了我一生刻骨铭心的座右铭。1954 年 8 月，

我从动力机械系热力发电专业毕业后，服

从祖国分配，到了东北长春的第一汽车制

造厂热电站工作，如今已到耄耋之年，我

已经持续工作了 60 年。

　　在第一汽车制造厂，我工作了 43 年，

从一个见习技术员开始，到担任研究员级

高工和热电厂的副总工程师，为中国汽车

工业摇篮的能源基地的建设，试生产和历

次技术改造，奉献出宝贵的年华。

　　第一汽车制造厂是新中国第一个五年

计划的重点建设项目，当时国家调动了国

内所有曾在欧美留学从事汽车专业的技术

精英来参加一汽建设，其中包括在美国

福特汽车公司工作过的清华校友孟少农

（1940 机械），在美国通用汽车公司担

任过技术总监的吴去非，曾在苏联斯大林

汽车厂学习的江泽民和在前苏联高尔基汽

车厂实习过的李岚清。我与同班分来一汽

的裴豹和姜德骥三人属于初出茅庐，被分

配到一汽热电厂做技术员。1959 年江泽

民从一汽动力处调来热电厂（后改组为一

汽动力分厂）担任厂长，成为我们的上级

领导。大庆油田正式投产出油后，由于当

时国内炼油设备容量跟不上大庆油田产油

的发展，发电用煤又供应不足，为解决上

述问题，国家指示在一汽自备电厂进行改

烧原油试点，江泽民厂长接受任务后领导

筹建燃油贮运系统，完成了国家任务。我

有幸在他的直接领导下负责原油机械雾化

喷嘴的设计研究，1964 年晋升为工程师。

后来因为热电厂的大烟囱缺乏先进除尘
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装置，排尘量超标影响环境卫生，责

成我研究当时国内未有先例的静电除

尘。为此我到处查找文献，发现日本

有一本除尘专著，于 1980 年将其译

成中文后，由科技文献出版社出版，

在国内率先开发燃煤电厂排烟的静电

除尘成功，1982 年被一机部考核提升

为高级工程师。同年，被表彰为工程

事业做出突出贡献的技术人员，享受

国务院的政府特殊津贴。

　　80 年代后期，一汽扩建二厂区

以实现大规模的轿车生产，热电厂由

苏联原设计的回热抽汽集中采暖供热系统

也面临扩建。苏联在列宁领导的全国电气

化的规划中，于 1931 年就在当时的列宁

格勒第三发电厂建成首台综合利用热能

的集中供热系统。 我特地找到一本俄文

经典供热学专著，于 1986 年将其译成中

文，由中国建筑工业出版社出版，以便借

鉴其理论体系。后来经过我厂与汽车工厂

设计院共同进行可行性分析，认为厂区扩

大后的尖峰采暖负荷不宜继续扩建投资很

高的汽轮机回热机组。于是想起了要买苏

联中央机炉研究所的 50 百万大卡 / 时的

高峰供热锅炉，但这时中苏关系恶化已经

将近 30 年，缺乏最新的联系途径。我凭

借当年援华苏联专家基列夫同志寄给我明

信片中的地址，接受任务组团到莫斯科寻

访。这位前苏联斯大林汽车厂总动力师曾

是江泽民同志的挚友，退休在家已经多年，

但他几十年来一直怀着深厚的中俄友好情

谊，见面后对我们代表团热情接待与支持，

促成了供暖系统的合理改造。这就有了后

来在 2010 年由国际关系部组织出版的《永

恒的记忆》一书在钓鱼台国宾馆的首发

式，和江泽民同志在中南海接见一汽与二

汽当年与基列夫专家有过共事关系的同志

们，并称基列夫为新时代的白求恩的一段

故事。90 年代，与大连海运学院联合开

发锅炉的计算机闭环控制以及开环数学模

型，获辽宁省与吉林省科技进步一等奖，

于 1997 年经一机部考核，评定为研究员

级高级工程师。

　　我 1997 年从一汽集团公司退休后，

当时民营企业已经成为国民经济的新兴力

量，我想不妨把我的余年转移到新的领域

闯荡一番，这便形成了我在新的工作岗位

上 17 年与时俱进的退休生涯。我决心改

行，从原来热力发电的动力机械转行到卡

车组合车厢物流机械的新领域，配合一位

民营企业家创建国内唯一的组合式车厢制

造公司，担任该公司总工程师，多次率队

出国考察，并组织课题组人员研究设计欧

洲流行的组合式卡车车厢。我与十几位退

休老科技人员一起，废寝忘食地设计和

筹建了一条组合式卡车车厢生产线，1999

年实现首台车厢产品的样品试制，2002

年 10 月生产流水线投产。多年来，我围

江泽民与李岚清同志在中南海接见单文昌学长和
一汽老同志
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绕这条生产线申报了 40 项国家专利，其

中有 3 项发明专利，13 项实用新型专利

和 24 项外观专利，使这条生产线具有了

完整的知识产权保护。多年来，其产品曾

经远销到西班牙、比利时、北非、东非、

泰国、美国、日本、俄罗斯等国家。

　　我曾以这条生产线的独特性为题，

响应 2009 年长春市科委的征文活动撰写

了论文《CKD 模式出口汽车组合式封闭

车厢》，获得科技一等奖。在这篇论文

里， 由 于 我 建 立 了 以 车 厢 长（L）、 宽

（W）、 高（H） —— 为 独 立 自 变 量 的

计算体系（Design），只要把任意的 L、

W、H 输入这个软件，就可以显示出制造

（Manufacture）这个车厢所需的 103 种板

材、型材、通用件、标准件和辅助材料。

在没有这个计算软件之前，对每一个订单

都要忙好几天，才能做出报价并投产制造，

这就会影响市场的扩大。

　　与此同时，我也时刻惦记着把这些科

研成果回馈给一汽，让

它嫁接到一汽的卡车生

产体系和强大的销售网

络。以下三方面的工作

得到一汽老年科技工作

者协会的确认并在 2013

年的协会刊物上推广：

①借助于国富公司的组

合车厢技术为一汽汽车

研究所提供全铝的概念

车箱；②借助于民营车

厢公司的翼开式厢车技

术，为一汽物流总公司

提供新型物流载体；③

借助于民营车厢制造公司研发的全铝 14.6

米半挂车，加装全铝的组合式车厢，与一

汽特种车公司共同开拓国内市场。

　　从 2011 年起，我又开始向另一个边

缘领域探索。基于在校期间学到的电工原

理和 80 年代实践锅炉实时控制的早期计

算机技术，我先后申报并授权了两份专

利，分别是“一种低热应力的有机基板电

子器件”和“一种采用介电复合材料封装

的超高频器件”，希望对于当前方兴未艾

的 60GHz 超高频 WIGIG 无线数据传输，

降低其传输失真和防止其过热损坏有所助

益。目前已得到一家美资公司的支持，受

聘为专利技术顾问，正在国内某地开发区

付诸实施。

　　我们不少同学都践行了蒋南翔校长提

出的“争取健康地为祖国工作50年”的目标，

我本人打算只要健康条件许可，还可以再

工作五年，继续发挥余热，实现为母校争光、

为国家的繁荣昌盛奋斗一生的愿望。

2011 年，全班同学参加母校百年校庆，左起分别为刘观霄、杨
域疆、郑文光夫妇、单文昌夫妇、姜德骥夫人、陆养真、姜德骥、
陈显余、项其枚、吴克平、董长林


